

(第3種郵便物認可)

いつも一緒に

医療的ケア児3年の歩み

〈中〉

障害児保育を掲げる公立保育所はある。しかし、医療的ケアを必要とする子どもの受け入れは難しかった。

尾崎咲良ちゃん(6)は、たつの市誉田町IIの母親、真紀さん(38)は、仕事復帰の道を閉ざされ、絶望を味わった。

そんな時、目に付いたのが私立認定こども園「まあや学園」(同市揖保川町二塚)の案内パンフレット。「看護師常駐」の文字に、わらにもすがら思いで相談した。

学園長の堀良尚さん(37)は、併設する地域子育て支援センターに来ていた親子を知っていた。

「一緒に考えましょう」。そう答えたものの、すぐに結論は出なかった。医療的ケア児の受け

専属の看護師配置

入れは前例がなく、課題が山積みだった。

常駐とした看護師は保健室を担当。新たな看護師の確保が必要になる。

現場の保育教諭からも慎重な意見が出た。体調の急変や事故の対応はどうするか。十分な知識もなく、保育ができるのか。責任の所在は？不安要素を一つ一つ、洗い出した。

姫路赤十字病院で、咲良ちゃんの主治医、五百蔵智明さん(52)に意見を聞いた。「成長はゆっくりでも体は元気。18トリソミーという染色体異常だが、心臓には幸い、致命的な合併症はない」。

園生活は十分可能との見た。だからこそ同世代



教室で一緒に給食時間を過ごす尾崎咲良ちゃん(6)とたつの市揖保川町二塚

「だからこそ同世代見つけた。障害児の受

マンパワーの確保が大事

咲良ちゃんの主治医、姫路赤十字病院・五百蔵智明医師の話 医療的ケア児の受け入れを拡大するには、専門的な経験や知識のあるマンパワーの確保が大事。学校や保育園でスタッフができれば、家から出られない子どもも通えるようになる。

咲良ちゃんのケースでは、園の先生らが病院に話を聞きに来て、納得した様子だった。医療者と会って誤解が消え、門戸が開かれればうれしい。「うちはだめ」と決めつけている園もあるはず。

お母さんがこうしたいと言っていることは大抵、子どもらの気持ちも代弁していると思う。咲良ちゃんが園に行きたいと思っていて、そう信じるから大変な手続きも乗り越えていける。

け入れに対し、市や国から出る補助金などで人件費を捻出した。突発的な事態を想定し、主治医や家族に知らせる連絡体制を整えた。血中酸素濃度を測るセンサーを新たに用意。看護師は専属とし、都合で休みの日は咲良ちゃんにも休んでもらうことにした。

前例なき受け入れかなう

(松本茂祥)

(第3種郵便物認可)

いつも一緒に

医療的ケア児3年の歩み

(下)

さんは「横の連携を密にできたので安心できた」と振り返る。

◇ 咲良ちゃん存在は同級生の心に刻まれた。3年間を共にした石原倉人君(6)は仲良しの1人。

立つようになった。予想以上の成長ぶりだった。話すことはできないが、周囲が声や表情、体の反応で気持ちを読み取り、意思の疎通を図る。「笑わないな」「体が重そう」。職員らは小さな異変も共有した。有田

た有吉敦子さん(41)は「大きくなったね。もっ惜しんだ。5歳児クラス担任だった。小学校に行っても僕のことと忘れないで」と卒園を祝った。

「障害の有無に関わらず、それぞれ個性があって助け合い、刺激し合って成長する。この経験を大人になった時、次の世代に伝えほしい」と願う。

受け入れ体制整備課題

尾崎咲良ちゃんの療育相談を受けた姫路市総合福祉通園センター「ルネス花北」の元所長で、小児科医宮田広善さんの話 2014年の障害者権利条約の批准で、障害のある人が他の人と同じように、望む生活を享受する権利があると宣言された。

例えば障害児を通わせたり、預かったりしてもらえない場合、障害が理由で受け入れを拒否されている状況は差別と言える。16年には障害者差別解消法が施行された。障害者福祉の理念は大きく変わっている。

咲良ちゃんのケースは、親と私立こども園との努力の結晶。行政がどう受け入れ体制をどのように整備していけるかが今後の課題だ。

地元小学校に入学へ



自宅で歩行器の練習をする尾崎咲良ちゃん=たつの市菅田町

「先のことは分からないが、命ある限り笑顔で過ごしてほしい。まだまだ娘の可能性を信じた」と真紀さん。「他の子どもと同じ経験をして、仕事にも復帰したい」と願ってきたが、そういう親は全体で見れば少数派。でも、その存在が社会で見逃さないでほしい」

「先のことばかり分らないが、命ある限り笑顔で過ごしてほしい。まだまだ娘の可能性を信じた」と真紀さん。「他の子どもと同じ経験をして、仕事にも復帰したい」と願ってきたが、そういう親は全体で見れば少数派。でも、その存在が社会で見逃さないでほしい」

真紀さんらは地元菅田小学校への入学を希望し、今月から咲良ちゃんも同校の特別支援学級に通う。担任教諭と専属の看護師も配置され

「先のことは分からないが、命ある限り笑顔で過ごしてほしい。まだまだ娘の可能性を信じた」と真紀さん。「他の子どもと同じ経験をして、仕事にも復帰したい」と願ってきたが、そういう親は全体で見れば少数派。でも、その存在が社会で見逃さないでほしい」

◇

「先のことばかり分らないが、命ある限り笑顔で過ごしてほしい。まだまだ娘の可能性を信じた」と真紀さん。「他の子どもと同じ経験をして、仕事にも復帰したい」と願ってきたが、そういう親は全体で見れば少数派。でも、その存在が社会で見逃さないでほしい」

限界決めず可能性信じて

2014年春、3歳になった尾崎咲良ちゃん(6)はたつの市菅田町にある私立認定こども園「まあや学園」(同市揖保川町一塚)の門をくぐった。看護師の有田那央さん(38)が専属で付き添い、0歳児と3歳児のクラスを行き来しながらの園生活が始まった。担任だった松本幸子さん(40)は「子どもの中に、どうなじませようか」と悩んだ。そんな心配をよそに園児はごく自然に受け入れた。「おはよう」と声を掛けたり、頬を触ったりする保育教諭の姿を見て、園児も触れ合うようになった。4歳からは同級生と一緒に園生活を送った。秋の運動会、冬の音楽会、夏のキャンプファイア

「先のことばかり分らないが、命ある限り笑顔で過ごしてほしい。まだまだ娘の可能性を信じた」と真紀さん。「他の子どもと同じ経験をして、仕事にも復帰したい」と願ってきたが、そういう親は全体で見れば少数派。でも、その存在が社会で見逃さないでほしい」

(松本茂祥)